
, , . 

En plus du travail en foret et la culture de la terre, Ie gagne·pain etait com· 
plete par I'elevage des animaux, la !raite des vaches Ii lait , et la vente des 
animaux a boeu!. 

En 1948, apres 25 annees de vie Ii Harty, ils ant achete leur premiere auto 
et sont retournes en vi site au lac 5t·Jean. C'etait la premiere fois qu'Albertine 
revoyait ses parents depuis son depart . 

1950 . 1965. Les enfants se sont maries. 

Ulysse a continue Ie travail en foret jusqu'en 1973, mais la maladie 
I'obligea a y mettre un terme. 

" est decede Ii I'age de 76 ans, Ie 7 juin 1977, laissant derriere lui son 
epouse, ses neuf enfants, trente-cinq petits-enfan!s et sept arriere'petits
enfants. 

par Helene Tremblay 
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La famille Wilfrid Bergeron (par Antonelli) 

La famille arriva a Har1y en septembre 1924. Mon pere a pris Ie lot ou est la 
propriete de Roger presentement. Apres une semaine de dur travail, no us voila 
installes bien au chaud dans un bon camp. A ce temps-la, j'avais dix ans et fut 
place en pension chez un monsieur Levesque a Kapuskasing pour aller a I'ecole. 

Le 27 mai 1925 a eu lieu la premiere assembh'le pour former une commis
sion scolaire. Une vingtaine de colons consentirent a signer en faveur d'avoir 
une ecole. Elle etait situee au millage 83 en face de la famille de M. Adelard 
Gauthier, au sud de la track dans une biitisse appartenant a M. Antoine For1in 
qui avait un moulin a scie. L'annee suivante on allait a I'ecole dans un shack tout 
pres des Gauthier. M. Joseph Tremblay avait ete president de I'assemblee, John 
Morel a ete elu president de la commission scolaire et Ie Pere Stanislas Lajoie 
accepta d'etre secretaire tandi s qu'Adelard Gauthieretait un des commissaires. 
Mile Marie-Ange For1in avait ete notre premiere maitresse; c'etait pour nous les 
jeunes de belles annees heureuses. 

En 1926, nous avons achete une maison au village, d'un nomme Bujold. 
Mon pere etait un "jobber" dans Ie bois et voyageait un peu partout. Si nous 
retournons en arriere vers 1922, on Ie retrouve pour un M. Joseph Tremblay du 
lac St-Jean pendant tout I'hiver, et durant I'ete a Cochrane delrichant pour la 
construction du chemin de ler allant a Moosonee; a I'automne de 1923, une job 
pour la Spruce Falls. Tout cela avant de s'etablir a Harty. 

En 1927, une autre job, cette lois en societe avec un monsieur Groleau 
pour Eugene Levesque sur la Lost River. Comme ce bois allait a un moulin a scie 
lallait bien qu'il soit coupe en billot. 

Celie annee la je me souviens qu'il y avait une couple d'auto dans Har1y. II 
lallait traverser un secteur de terre noire entre Harty et Har1y Pit, Ie reste du 
chemin etait en glaise. PuiS en 1929, nous VOila parti pour Sulton, jobber pour la 
compagnie Nicholson. Le temps file et nous sommes soudainement au milieu 
de la crise economique qui n'echappe a personne. 

Wilfrid Bergeron dans son chantier 
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Je me souviens aussi 
d'avoir commencer a travailler 
comme "water boy" sur Ie 
chemin. Et on se comptait 
chanceux de prendre des 
lievres, des orignaux et profiter 
de la peche afin de pouvoir sur
vivre_ II ne faut pas oublier que Ie 
jardinage nous procurait 
beaucoup de bonnes choses, 
grace a I'attention que notre 
mere y apportait en plus de voir 
a I'entretien de notre grande 
famille En 1939, il a ete decide 
de batir une maison neuve sur 
notre premier lot en arriere du 
village. Mais voila que notre 
mere ne la verra pas, car Ie bon 
Dieu la rappelera a Lui, en 
septembre de la meme annee, 
precedee de son dernier-ne 
Yvon, deux ans plus tot a I'age 
d'un mois. 

Ce meme automne, une 
autre job pour la Spruce Falls sur la Lost River suivie de quelques contrats dans 
Ie canton de Owens au sud jusqu'en 1946, pour finir ces annees de jobbage au 
nord de Harty en direction du Hull Creek. Coupant de la pitoune et du bois de 
sciage, car a travers ses occupations mon pere a construit un moulin a scie sur 
la Lost River pres du pont de la concession 14 et 15, pour Ie demenager un an 
plus tard la ou demeure la famille de Lucien aujourd'hui. 

Mon pere, qui se trouvait seul, et les enfants etant tous grands, decida en 
1944 d'aller faire un tour au pays de ses ancetres. II y retrouva dame Albertine 
Desjardins, veuve avec cinq enfants, qu'il ramena a Harty afin de lier leurs vies 
par un mariage_ Suivirent ensuite: Noella qui demeura a Harty peu de temps, 
Gracia qui epousa Roger, Elise un peu plus tard se maria avec Lucien_ Deux 
gargons: Adelard qui a marie Myonne Belanger et Edouard. Ce dernier fut frappe 
mortellement par la foudre en 1946. 

Durant leur 22 ans de mariage, plusieurs se rappeleront des beaux jardins 
de Mme Bergeron, des soirees de coq, du restaurant "La belle Etoile", etc. 

Sur la photo, vous reconnaitrez sans doute les neuf enfants de la famille 
autour de leur pere. 

Pour la deuxieme fois mon pere perdait son epouse en 1966. 

Etant interesse aux affaires de la paroisse, il prit part aux organisations, 
notamment la caisse populaire, statute labour, etc. Des huits enfants vivants on 
en retrouve plusieurs a Harty: Antonelli, Jeannette, Irene, Yvette, Roger et Lu
cien. Rollande demeure a Val d'Or tandis que Fernande demeure a Val Rita. 
Nous gardons en douce memoire Ie souvenir d'Eliette decedee en 1963. 
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Mon pere jouit encore d'une 
sante relativement bonne. Cette 
photo d' un hom me a son passe· 
temps favori peut Ie prouver' . II 
aura 92 ans cette annee de notre 
cinquantieme et vit presentement 
au manoir de Kapuskasing. 

A tous , sal utations! 

Premier marlage a la mission de Harty 
" 11 novembre 1925 notre famille est arrivee a Harty a 9h30 du soir sur Ie 

train qu'on appelait Ie National. Notre camp avait ete bati par Antoine Ouellette 
et M. Michaud pendant que papa etait venu au lac 5t·Jean chercher la famille et 
les bagages. Nous avions un char de materiel, de chevaux et tous les ac· 
cessoires pour faire chan tier ainsi que des hommes qui etaient montes avec 
nous. Le lendemain matin en se mettant II table Antoine nous voit faire Ie signe 
de croix. II dit : Quel sorte de simagre que vous faites·la? Ah! Maman est venue 
blanche de coiEl re, et dit: en voila un qui sera pas longtemps ic i. Elle s'est pas 
mal trompe, il a ete trois ans gargon. C;;a fait 54 ans qu'on est maries et toujours 
lil!." 

"Au printemps de 1926, en avril, on commence a construire Ie camp sur la 
terre ou mes parents sont demeures jusqu'li leur morl. II est toujours habite par 
mon frere. Les premieres annees sur la terre, ga a ete duro II a fallu faire de la 
terre dans les mouches qu i nous levaienl. La premiere an nee, papa a perdu 9 
chevaux, la cause, on a pense que les hivers etaient trop durs, et trop froids et 
qu ' il fallait casser la neige parce qu ' il n'y avait pas de chemin. Et pou r Ie camp, il 
y avait assez de mouches qu ' il fallait touj ours une chaudiere de boucanne II la 
porte durant I'ete et trois ou quatre fois par jour, il fallait passer la chaudiere de 
bou canne dans Ie camp pour pouvoir resister. II fallait meltre des nets sur nos 
lits de mai a novembre pour pouvoir dormir. Je peux vous dire que ce n'etait pas 
toujours rose . On avait la mission une fois par mois. Fallait monter sur la "track" 
pour aller ala messe qui se disait chez Ie pere Jos Ouellette. Les aut res diman· 
ches, on les passait II pleurer tellement on s'ennuyait de notre monde du lac St· 
Jean et au changement de train de vie. L'ete de 1927, c 'etait tres dull' Rien a 
gagner." 

"Papa voulait faire faire de la terre aux hommes. lis n'ont pas voulu parce 
qu 'on aurait pas pu manger. lis ont dit: on va aller travailler pour Moren Beaty qui 
charro yait du gravier pour faire la ligne de Smokey Falls. lis etaient six hommes 
et ont pensionne chez nous au prix de 75 sous par jour." 
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" C'etait pas cher mais les 
salaires n'etaient pas exorbitants. M. 
Nil Tremblay de Fauquier etait venu 
pour acheter du bois sec alors tous les 
trois, Albert buchait et nous, rna soeur 
Juliette et mois, a la plane, nous eneu
tions et charroyions Ie bois a la siding 
qui se trouvait a Harty Pit chez M. 
Morel avec notre petit cheval qu'on 
avait monte du Lac. Comme vous 
voyez tous, la famille etaient a I'oeuvre 
et tous faisaient leur part pour pouvoir 
survivre," 

'A I'automne, on pouvait repren
dre nos activites de chantier qui 
etaient de charroyer du bois de colon. 
Cet hiver la, ils avaient charroyer sur 11 
lots!. Le bois allait a la Spruce Falls et 
no us toujours a la meme tache, la 
cuisine." 

"Dans Ie printemps de 1928, 9a 
ete la decision du mariage que maman 
n'aimait pas trop e entendre parler, 
mais elle n'a pas refuse et Ie 2 juillet a 
9hOO du matin on se mariait. C'etait Ie 
premier mariage a Harty. C'Eltait Ie cure 

Forget qui etait avec nous depuis Ie samedi soir parce que Ie dimanche c'etait la 
mission. On s'est marie un mardi. C'est Mme Eugene Levesque qui etait venue 
preparer les repas et Ie lendemain nous sommes retournes a Moonbeam ou nous 
y demeu rons depu is." 

Marie-Luce Tremblay-Ouellette 

La famille paul Tremblay 
"Je suis arrive dans Ie Nord a I'age de cinq ans, en 1925. Venu du lac St

Jean, plus precisement du rang double de SI-Felicien, j 'etais Ie dernier d'une 
famille de sept enfants, dont cinq filles, puis Joseph-Etienne el moi -meme. La 
plus agee est Marie-Luce_ Elle est mariee a Anloine Ouellette el demeure a 
Moonbeam; juliette qui demeure a Montreal etait mariee a Anatole Pratte qui est 
maintenant de cede, Les trois autres filles sont decedees en tres bas age. Je ne 
fes ai pas connues _" 

" Lorsque nous s~mmes arrives par iCi , mon pere elait contracleur dans les 
chantiers, puis if fallait que com me les autres enfants, j'aille a I'ecole. L'hiver ou 
il a contracte a Sulton, j'etais pensionnaire au couvent de Hearst, puis apres 9a 
j'ai continue a aller a recole a Lepage_ Ce n 'etail pas toujours facile, les hivers 
etant tres rigoureux ces annees-Ia, il avail beaucoup de neige, mais avec de bons 
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Un beau voyage de pitoune dans les annees 1940-41_ Paul Tremblay, 
Exlmene Lecuyer, Gerard Gervais et Edmond Tremblay_ 

chiens de traineau comme j'avais, je parvenais a m'y rendre. Mais je n'aimais pas 
tellement I'ecole et ma mere etant seule a la besogne j'ai donc dO abandonner 
d'y aller. J'avais alors 13 ans. Nous avions comme demeure un camp en bois 
rand, les fenetres n'etant pas tres hautes il m'a fallu souvent Ie matin com
mencer mes journees par pelleter la neige qui nous emptkhait de voir au dehors, 
puis pour ne pas se faire prendre en dedans, Ie soir, fallai! etre certain que la 
pelle reste a I'interieur pour pouvoir sortir Ie lendemain matin. Donc je ne 
chomais pas tres longtemps, papa etant au chantier, je devais aussi prendre soin 
des animaux." 

"Toujours est-il qu'a I'age de 16 ans, j'ai commence a aller au chantier pour 
la Spruce Falls sur Ie charroyage, puis lorsque j'avais environ 18 ans, man Irere a 
commence II contracter avec la compagnie Spruce Falls, et j'ai commence avec 
lui au je devais y travailler pour 27 annees avec coeur et interet." 

"La photo ci -jointe donne une idee de ce qu'etait Ie charroyage dans ces 
annees-Ill. Outre man pere et les chi ens, dont il se servait des lois pour glacer 
des bouts de chemin, on peut reconnaitre sur Ie voyage, Gerard Gervais, E. 
Lecuyer et moi-meme suspendu dans Ie cote de la charge de pitoune." 

En 1939 j 'ai commence II frequenter celie qui devait devenir ma lemme, 
soil Mile Rita Ouellette el II qui j'unissais ma destinee en 1941. De notre union 
naquirent quatorze enfants dont treize vivants tel que voici: Rejean, marie II 
Ginette Gosselin, demeure II Kapuskasing; Paulyne, mariee II Fernand Guindon 
demeure II Hearst; Robert, marie II Orane Bernard demeure II Smoky Falls; Lu
cien, demeure II Kapuskasing ; Robertine, mariee II Gaetan Beauvais demeure II 
Hearst; Marthe, mariee II Gaston Bedard, demeure it Kapuskasing; Denis, marie it 
Lorraine Dubois demeure II Val Rita; Yvan, marie a Suzanne Fortin, demeure 
aussi II Val Rita; Fran~oise, mariee II Damien Roy demeure II Hearst; Jean-Guy, 
demeure en Alberta; Jocelyne, mariee II Ronald Girardin demeure it Kapuskas
ing; Mario, demeure II Kapuskasing egalement; et Miville qui a 15 ans Irequente 
la Cite des Jeunes. La plupart possede leur maison et sont en bonne voie de se 
faire vivre. En 1965, je commen~ais it travailler pour la Spruce Falls ou je suis 
devenu contremaifre des mecaniciens au camp no 15, et j'y suis encore 
aujourd'hui ." 

- 34-



"J'ai essaye d'aider un peu en prenant part a plusieurs activites 
paroissiales telles: la Caisse Populaire locale dans Ie temps comme off icier de 
la commission de credit; lors du creusage de la cave de I'eglise comme 
operateur de machinerie; a I'embellissement du cimetiere; membre du comie 
paroissial dont plusieurs annees comme president , etc. " 

Maintenant que I'age de la retraite approche, je me propose de me reposer 
tout en faisant les menus·travaux que j'aurais voulu avoir Ie temps de faire plus 
tol. 

Nos enfants viennent souvent nous visiter avec leurs rejetons. C'est notre 
consolation, a ma femme et moi de les voir tous heureux lorsqu'ils reviennent a 
la maison paternelle. Nous constatons d'apres la photo ce que peut representer 
une belle grande famille pour des parents, surtout lors d'un anniversaire cornme 
ce fut Ie cas en 1981 a I'occasion de notre quarantieme anniversaire de 
mariage." 

Chaleureuse salutations Ii tous. 

i 

Paul at Rita Tremblay, enloures de loute la famille. 
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Les families Edmond et J.-E. Tremblay 
Edmond Tremblay et Alice Couture etaient originaires du Lac St-Jean pro

vince de Quebec. 

Avant de s'etablir a Harty, Edmond et sa famille etaient venus deux hivers 
auparavant faire chan tier a Smooth Rock Falls pour un contracteur de 
Chicoutimi, Gagnon & Potvin. lis arrive rent a I'ouest de Harty au mois de novem
bre 1925, puis au printemps 1926 ils acheterent Ie lot d'un M. Vachon qui avait 
ete un soldat de la premiere guerre mondiale. lis batirent des camps en bois rond 
qui nous ont servi de residence jusqu'en 1941 . 

Nous etions quatre enfants a notre arrivee sur Ie lot; Marie-Luce, Juliette, 
Joseph-Etienne et Paul-Rene. Les temps staient tres durs. II n'y en avait que 
pour notre survie: faire de la terre pour se faire un jardin, et semer un peu pour 
garder quelques animaux. L'sts il n'y avait presque pas d'ouvrage en dehors, 
donc, nous faisions de la terre a la main. A certains moments no us empruntions 
les chevaux des voisins pour herser et semer. 

De 1926 a 1929 mon pere avait un lot a bois au Nord entre Harty Pit et Har
ty, sur lequel on a passe trois hivers. Le bois etait vendu a la Spruce Falls. L'hiver 
1929-30 nous avons ete faire chan tier a Sultan pour la Compagnie McNaught 
Lumber, avec quelques autres contracteurs des environs. Cela n'a pas ete tres 
fructueux pour notre famille. 

Ce n'est qu 'a I'ete 1934 que mon pere et ma mere, apres 9 ans de sejour a 
Harty ont pu retourner rendre visite a leurs parents du Lac St-Jean. 

Durant les annees trente , Ie seul travail etait la construction du chemin de 
Kapuskasing a Hearst, avec I'ouverture des chemins de concession. Les losses 
se creusaient a la petite pelle , meme I'hiver. II ne faudrait pas oublier que ceci se 
faisait sous Ie "secou rs direct" . 

Apres les annees 1934 il commen9a a y avoir un peu plus de travail. 1936 
lut I'annse qu 'Arsene Grenier obtint un contrat de 10,000 cordes de pulpe de la 
Spruce Falls pour charroyer en camion a 10 roues avec une sleigh en arriere, de 
la Lost River jusqu'a Kapuskasing. 

Rosaire Rouleau el Edmond Tremblay en train de faire un beau 
champ de "veilloches," vers 1950! 
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Presque taus les gens des alen
tours travaillaient a ce chan tier. A 
I'hiver 1937 fut commence Ie char
royage au camp 28 de la Spruce Falls 
Qui etait situe au lac Red Pine Paul
Rene et moi avons termine Ie char
royage vers la fin de mars au chantier 
d'Ulysse et Stanislas Tremblay apres 
une Einorme pluie et du doux temps 
Qui avaient fait fondre presque toute 
la neige et apporte 6 pieds d'eau par 
dessus les chemins sur la "Lost 
River" ou tout Ie bois avait Eite pile 
durant I'hiver. 

1938 - Mon pere avait obtenu 
un sous-contrat de Rodolphe Forget 
pour couper plusieurs centaines de 
cordes de pulpe sur un lot ou Noe 
Fontaine avait coupe les billots pour 
son moulin a scie auparavant. 

Mes deux soeurs etant deja 
mariees depuis 10 ans et 9 ans 
respectivement, c'etait a mon tour de 
prendre comme epouse Irene 
Bergeron Ie 22 juin 1928. Mariage 
double avec Lucille Pelletier et An
tonelli Bergeron. Nous ne pensions 
pas a aller chez Ie photographe dans 
ces annees la, nous etions trop 
pauvres et ne voulions pas faire 
depenser de la gasoline aux gens de 
la noce, qui avaient quelques 
automobiles, pour aller se faire poser 
a Kapuskasing. 

A ce moment, tournant de notre 
vie, il a fallu qu'lrene accepte de vivre 
avec mes parents pendant treize ans, 
avant Que I'on puisse leur batir une 
belle petite maison, Qu' ils ont ap
preciee pour Ie reste de leur sejour 
parmi nous. A ce temps-la, nous 
avions 5 enfants d'arriver dans notre 
famille. 

En 1939, nous avons com
mence a faire chantier sur la Lost 
River avec un contrat de 4,000 cordes 
a 5.15 la corde, charroyees sur la 
riviere. 

, 
\ 

Mariage double " Harty, Ie 22 juin 1928. 
Joseph·Etienne Tremblay et Irene Bergeron 
(couple de droite); Anlonelli Bergeron el 
Lucille Pellelier. 

les deux memes couples, 25 ans plus lard 
lors des celf~br8lion5 de leurs noces d'argent. 

(sui Ie a la page 42) 
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Hommages a 
Monsieur et Madame SOieme 

Madame Irene Tremblay 
Monsieur Joseph-Etienne Tremblay 

Un couple tout a fait designe pour representer la paroisse duranl I'annee 
du cinquantenaire . 

Residents de Harty depuis 1924-1926, ils onl lous les deux suivi avec in
lerelle developpemenl de noire milieu lanl au poinl de vue social que religieux. 

Pour Mme Tremblay, elever une famille de huil enfanls lui sa premiere 
priori Ie. Cependanl , elle lrouva Ie temps d'elre presidenle des Dames de Ste
Anne. Monsieur Tremblay, homme Ires actif, etait toujours disponible; il aida ala 
conslruclion du presbylere el de I'eglise, ensuite soit com me secrelaire ou com-

me president de multiples 
.' organisalions: UC.C., Caisse 
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Populaire, Slatule Labour Board 
ou Local Road Board, cimetiere, 
reparation de la salle paroissiale 
pour n'en nommer que 
quelques-uns. 

On Ie verra en sui Ie diriger 
Ie premier conseil municipal 
com me maire de notre nouvelle 
municipaliM. Tres bien connu 
egalemenl comme enlrepreneur 
forestier, il lui appuye par Mme 
Tremblay qui ne craignait pas Ie 
dur Iravail comme cuisiniere 
pour leurs employes duranl les 
annees 40, prouvant encore une 
lois que son appui lui indispen
sable pour Ie succes de leur en
treprise. 

EI pour couronner Ie toul , 
M. Tremblay accepta la 
presidence du Comite de 
publicite des leles du cin
quanlenaire. 

Nou s leur souhaitons 
san Ie et bonheur et les 
fI'!licitons pour une vie bien 
remplie. 

Le Comile 


